



Organo del Partido Socialista Obrero Español y portavoz de la U.G.T.

Dicen los personajes

Palabras de ocasión

UNA nueva tanda de discursos marca con línea sinuosa y aun zigzagueante las inquietudes de los personajes del régimen. Uno de éstos, el señor Arrese, ministro secretario de la Falange, había no ha mucho amenazado desde Valladolid con reavivar la táctica de los puños y las pistolas, poniéndose así a tono con el Caudillo, el cual también había amenazado desde Sevilla con desatar sobre los españoles una riada de camisetas azules y de boinas rojas. Desde entonces, el ministro parece haber sentido o admitido la conveniencia de cubrir aquella bravata con unas palabras más benignas, y así lo ha hecho en un discurso con el que, desde Campo de Criptana, ha abierto los brazos «a todos los españoles» a condición, naturalmente, de que éstos se sometieran. Apurada política de mano tendida, improvisada entre soborsales, en la que esa mano indeseable sólo busca asideros.

Por su parte, el ministro de Comercio, señor Arburúa, en Barcelona, ha hecho a la Prensa nacional y extranjera unas declaraciones en las que no sólo niega sino que afirma hasta donde ello puede esperarse, la malísima situación de la economía española sobre la cual ha expuesto datos muy expresivos: Reducción de unos cien millones de lo que se pensaba obtener por exportación de productos agrícolas; importación —por valor de sesenta millones de dólares— de 145.000 toneladas de aceite de semillas, al mismo tiempo que se exporta el aceite bueno de oliva, inasequible ya para los españoles.

En cuanto a los salarios, el señor Arburúa ha reconocido el problema del desequilibrio, aunque dejando el asunto a cargo del ministro de Trabajo; pero ha advertido que «si alguna vez se demoran las compensaciones es para evitar un mal mayor». Ese mal mayor que la miseria de los trabajadores, sería, naturalmente, el descontento de los negociantes y de los parásitos que se han asegurado de antemano su parte de privilegiados del régimen. Acerca de esto, es interesante el fenómeno de que aparece en ese ministro del Caudillo el reconocimiento de que debe distribuirse mejor la renta nacional. Ese es, según el señor Arburúa, un deseo del Gobierno, pero remitido —según sus palabras— a «una vez aumentada la renta nacional y la disponibilidad de productos de todas clases». Es decir, que mientras no se aumente la riqueza ni los productos disponibles, bien está el escandaloso desequilibrio actual. Pero, en fin, señalemos que la más justa distribución de la riqueza, aunque expresada sólo como un vago y eventual deseo, aparece ahora —no antes de ahora—, al mismo tiempo que el señor Arrese habla de su abrir de brazos.

Ha insistido el señor Arburúa en sus manifestaciones en el discurso que ha pronunciado un rato después. Ha sido en un banquete que ha compartido —y bien puede decirse que en segundo lugar— con «otro» personaje del régimen, pues como tal podemos considerar al embajador de los Estados Unidos, señor Lodge, por la reiteración y desenvoltura con que discurre sobre los asuntos de España y por las expresivas distinciones de que es objeto. Ha hablado el señor Lodge de la ayuda económica que los Estados Unidos dan a España; de esa ayuda que, como decía el senador Richards, no debe ser reducida «dadas las circunstancias especiales que dan lugar a una especial situación en dicho país». Ha insistido el embajador sobre el apoyo que su país da al Gobierno del Caudillo para que sea admitido en la Organización de Cooperación Económica Europea y en la Organización del Tratado del Atlántico Norte, y ha señalado el papel que le corresponde a España en el futuro del mundo occidental.

El señor Arburúa ha respondido al embajador con estas efusivas palabras: «Hace un año dije ya que estaba seguro de que el entusiasmo, el sentido humano y el gran corazón de Mr. Lodge nos conduciría a resultados importantes, y ahora, por haberlo logrado así, pido un caluroso aplauso para él.»

Bien se comprende la emoción del señor Arburúa que, como sus compañeros de Gobierno, lo esperan todo a través del señor Lodge. Pero todo, es demasiado. Lo que al régimen del Caudillo le hace falta para salir de apuro y para dar un quiebro a su destino, es demasiado para que pueda obtenerlo del abrir de brazos del señor Arrese, del tardío amor del señor Arburúa por la justicia social, ni siquiera del «gran corazón» del embajador de los Estados Unidos.

Sobre las últimas huelgas de España

Una carta de la C.I.O.S.L. a la O.N.U.

El secretario general de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (C.I.O.S.L.), J. H. Oldenbroek, ha escrito al secretario general de las Naciones Unidas adjuntándole la declaración publicada por la C.I.O.S.L. el 2 de mayo sobre las huelgas últimamente habidas en España (ver EL SOCIALISTA de fecha 10 del mismo mes) y pidiendo que sea sometida a la consideración de los miembros de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU.

Nota de los Comités Centrales Socialista y U.G.T. de Euzkadi

Los Comités Centrales Socialista y de la UGT de Euzkadi, reunidos conjuntamente para examinar diferentes problemas inherentes a la situación actual y al porvenir de Euzkadi, no pueden dejar pasar en silencio el magnífico movimiento de protesta que valientemente han llevado a cabo los obreros de nuestro país contra el régimen que encadena a España.

En Pamplona, San Sebastián, Bilbao, Tolosa, Mondragón y otras muchas ciudades y pueblos españoles, la clase trabajadora, despreciando todas las dificultades y entrea-

El anuncio hecho en Moscú respecto a la próxima reducción del ejército ruso en un millón doscientos mil hombres fue acogido por Londres y París con franco beneplácito mientras Washington formulaba toda clase de reservas, figurando en primer término una basada en la incredulidad y detrás una serie de presunciones sobre supuestos motivos de semejante determinación. No dejó de aducirse alguno con caracteres de disparate cómico: Rusia licenciaría esos soldados para sumarlos a seiscientos cincuenta mil que anteriormente licenció y dedicarlos todos —cerca de dos millones de hombres— a aumentar la producción de bombas atómicas y de hidrógeno, como si para su incremento necesitara esa pavonosa industria centenares de miles de braceros. No sé qué idea tienen de la mentalidad del mundo los gobernantes yanquis superiores de tamaños desatinos y los periodistas propagadores de ellos cuando suponen que el mundo pueda comulgar con tamañas ruedas de molino.

Otros comentaristas norteamericanos no llegaron a disparar, satisfaciéndose con esta perogrullada a guisa de reproche: si los Soviets desarmarían a tan grandes contingentes es para destinarlos a campos y fábricas y aumentar así su producción agrícola e industrial. ¿A qué si no iban a dedicarlos? Supongo que los

estallidos en Bikini. EL Gobierno moscovita —varias veces lo he dicho— fue el primero en advertir que, dados los enormes progresos obtenidos en la ciencia atómica, la guerra equivaldría al suicidio de la humanidad, por lo cual desistió de su agresiva política internacional iniciada después del triunfo aliado de 1945 y cuyas fases más culminantes fueron en Berlín la de amagar y no dar en Corea la de dar sin amagar. Consecuencia lógica de dicho convencimiento es el desarme de los ejércitos clásicos, y Rusia ha comenzado a desarmar el suyo, ofreciendo un ejemplo de realismo militar, conforme afirma sagazmente Walter Lippmann.

Claro que subsiste el peligro de la guerra atómica, para la cual se preparan en terrible

Resonancias Una explosión y un discurso Por Indalecio PRIETO

competencia Rusia y los Estados Unidos, pero la desmilitarización que comento revela que los Soviets no se proponen invadir y ocupar el occidente europeo. A los ejércitos clásicos no les quedan más funciones que las de invasión y ocupación, tras destrucciones realizadas mediante ingenios termonucleares, y si el Kremlin proyectara adueñarse de Europa occidental no desmilitarizaría a casi dos millones de soldados.

Así se explica el contenido con que Inglaterra y Francia han recibido la gratísima noticia y así se explica también que esa alegría no haya llegado también a Norteamérica, donde reinará intranquilidad mientras Rusia sea tan capaz como ella —tanto o más— en el uso de bombas atómicas y de hidrógeno. El peligro que hace temblar a los norteamericanos no es el de la invasión y ocupación por tropas rusas situadas a enorme distancia y cuyo transporte habrá de ser difícil y lento, sino el de la destrucción, que podría ser fácil y rápida.

En cuanto al aniquilamiento de este riesgo mutuo, nada se adelanta. El subcomité encargado por las Naciones Unidas de estudiar el magno problema suspendió sus sesiones en Londres sin avanzar un solo paso. El delegado norteamericano aferróse al plan llamado de «aceros abiertos» que más propiamente debiera llamarse de «dibos cerrados», pues, conforme dije apenas lo expuso en Ginebra el señor Eisenhower, supone una espléndida simpleza.

No hay sobre el particular otra fórmula que la rusa: prohibición previa y categórica de emplear los infernales ingenios, suspensión absoluta de reglas para hacer invulnerable la prohibición. Es la fórmula que claramente ha pronunciado el Papa, la que suscriben millones de hombres y mujeres de las cinco partes del mundo y la que seguramente votaría con el proporción ruso los delegados canadiense, británico y francés en el subcomité, dejando aislado al norteamericano, si sus na-

ciones gozasen de auténtica libertad.

Sin embargo y por vía de ensayo, los Estados Unidos lanzaron el 21 de mayo último una bomba de hidrógeno desde un avión. Los rusos ya habían hecho meses antes el mismo experimento de lanzar la bomba desde el aire. La cosa no ofrecía novedad en ese aspecto. Ni tampoco en cuanto al volumen y potencia del ingenio, pues, juzgando por la equivalencia en millones de toneladas de trinitrotolueno, aquéllos no rebasaron los del ingenio soviético. Por tanto, sabemos que ambos enemigos potenciales, disponiendo de bombas archidevastadoras y de aeroplanos capaces de transportarlas a increíble velocidad, hallábanse en condiciones de destruirse mutuamente y de destruir el mundo entero, si así les place. Pero ambos se afanan en mejorar el procedimiento por medio de proyectiles teledirigidos. Como Rusia capturó más técnicos alemanes que los Estados Unidos entre cuantos proyectaban y construían los cohetes V con que fué bombardeado Londres en las postrimerias de la segunda guerra mundial, calcúlase que es ella la más adelantada.

Rusia da cuenta de sus pruebas termonucleares con sobrias palabras y solamente cuando le consta que han sido comprobadas desde países extranjeros. Los Estados Unidos, en cambio, las rodean de desenfadada publicidad. Leyendo relatos periodísticos de la prueba del 21 de mayo en Bikini, uno se cree leer el de cualquier sesión de fuegos artificiales ideados por japoneses, que son los magos de la pirotecnia en Oriente, o por portugueses, brujos del mismo arte en Occidente, ya que asombra y seduce la descripción colorista de los reporteros neoyorkinos testigos del festejo.

En el primer juicio, Vicente Girbau, de 32 años de edad, diplomático de la Sección cultural del Ministerio de Relaciones Exteriores, fué condenado a un año de cárcel y diez mil pesetas de multa, y José Ibañez, de 28 años, profesor de sociología, Luis Caro, de 32 años, abogado, y Manuel Ortuño, de 33 años, fueron condenados a seis meses y cinco mil pesetas de multa cada uno de ellos.

En el segundo juicio, José María González, Pablo Sánchez, Manuel Fernández Montesinos y Francisco Bustelo, fueron condenados a un año de cárcel y veinticinco mil pesetas de multa cada uno de ellos.

Destaquemos el movimiento de simpatía y de solidaridad que se ha producido en toda España en torno a estos muchachos, magníficos exponentes de su generación. Así, los compañeros de Vicente Girbau le han testimoniado de manera fehaciente su simpatía y su solidaridad. Así, los presos de Carabanchel, los que llevan años y años purgando en aquella cárcel las injustas condenas que les impuso el régimen, comenzaron a cotizar para pagar las multas de sus nuevos compañeros de reclusión. Pero los universitarios presos, tras haber interpuesto recurso de apelación contra la sentencia pronunciada, han hecho saber que no quieren pagar ni pagarán la multa: prefieren la cárcel.

La simpatía y la solidaridad ha traspasado las fronteras. Todas las organizaciones sindicales y todos los partidos democráticos del mundo, y a su cabeza los socialistas, han expresado públicamente su simpatía y su solidaridad a los condenados. El Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, interpretando el sentir de todas las conciencias libres, ha abierto una suscripción para pagar las multas, suscripción que estamos seguros, a juzgar por las primeras aportaciones, quedará cubierta, como se propone, dentro del plazo de un mes que se ha fijado. Los universitarios madrileños saben que pueden contar con la entrañable simpatía y con la solidaridad efectiva de sus hermanos del exilio y con la de todas las conciencias libres del mundo.

Juventudes Socialistas En nuestro próximo número se dará extensa información de las tareas del II Pleno Ampliado de la Federación, celebrado en Toulouse los días 20 y 21 de mayo.

ro. El acortamiento de las fallas entraña grave conflicto para las mujeres de peñeros flacas. Del mismo modo, la supresión ahora prevista ocasionará gran contrariedad a las mujeres de pechos flacos. Lo verdaderamente feo es que exhiban su alma negra los hombres que, merced a máquinas siniestras, han popularizado el nombre de Bikini.

Peroración en Washington SUKARNO, el Presidente de Indonesia, habló el 17 de mayo último ante la Cámara de Representantes y el Senado de Washington, reunidos conjuntamente. ¿Qué gobernante extranjero ha dirigido nunca a aquella asamblea palabras tan crudas como las del primer mandatario indonesio?

«El nacionalismo —dijo— es el fundamento de nuestros esfuerzos. Si no llegáis a comprenderlo, ninguna cantidad de pensamientos, ningún torrente de palabras, ningún niágara de dólares producirá otras reacciones que encono y estulticia. La ayuda militar de Estados Unidos no puede sustituir el más grande anhelo asiático, o sea, la estabilidad» (Viene de la primera pág.)

EN CARMAUX Jornada fraternal franco-española

El domingo 17 de junio de 1956. A las nueve de la mañana, Gran Mitin Público en la sala del Colyse, presidido por nuestro camarada VAREILLES Alcalde de Carmaux. Harán uso de la palabra: NOEL SINOT Secretario de la Federación Nacional de Mineros (F.O.) ARTHUR CONTE Diputado socialista SFPO de Biznes Orientales PASQUAL TOMAS Secretario general de la UGT en el Exilio RODOLFO LLOPIS Secretario general del PSOE

A las tres de la tarde, Velada Artística en la sala del Cine de Le Bruyère (Biznes-Orientales) beneficio de Solidaridad Democrática Española. En la primera parte, el aplaudido Grupo «Tomás Meabes», de Toulouse, pondrá en escena «La mala ley», de Manuel Linares Rivas. La segunda parte estará dedicada a la canción franco-española.

Funcionará un servicio de autobuses entre Carmaux, Fontgrande, Saint-Benoit, Biznes-Mines y Les Bruyères.

Maléstar permanente

El proceso de los estudiantes fué la condena del régimen

Las Universidades españolas han terminado sus cursos y han comenzado los exámenes. Las vacaciones veraniegas están ya a la vista. Poco a poco, los estudiantes regresan a sus hogares y las Universidades van quedando desiertas. ¡Gran alivio para los ministros franquistas, singularmente para el de la Gobernación, que ven reducidas en una medida considerable sus preocupaciones! Sin embargo, quienes crean que con la dispersión de los estudiantes han desaparecido los problemas que la explosión universitaria del mes de febrero sacó a la superficie, cometen un grave error.

Los problemas siguen intactos. Las causas que provocaron el maléstar, subsisten íntegramente. Las agresiones de Falange, la complicidad del Gobierno en las brutalidades policíacas y en las condenas pronunciadas por los tribunales de justicia, no han conseguido más que agravar ese maléstar que es permanente. Los universitarios conocen ahora por propia experiencia los métodos represivos del régimen, reservados hasta entonces para la clase trabajadora. El divorcio de los universitarios con el franquismo es ya total y definitivo.

Son muchos los que han pasado por los calabozos de la Dirección General de Seguridad y por las celdas de la cárcel de Carabanchel; muchos son también los que han sufrido registros domiciliarios con destrozos de muebles y libros, y muchos son igualmente los que han padecido interrogatorios «científicos» no exentos de estupidas vejaciones y brutalidades odiosas. Nosotros pensamos en ese muchacho al que la policía, al cachearle, le encontró un ejemplar de EL SOCIALISTA, y al pillar de el interrogatorio, que, durante el interrogatorio, se le azotó la cara con nuestro semanario hasta que el periódico quedó hecho añicos. ¡Heroica hazaña, en verdad, de ese policía, auténtico subproducto humano, instrumento vil de un régimen oprobioso!

El Gobierno tenía mucho interés en hacer un escarmiento ejemplar. Quería que los tribunales condenasen penas severas a los jóvenes universitarios que habían redactado, reproducido y distribuido profusamente las hojas en que, al lado de las reivindicaciones profesionales, se reclamaba la libertad de los presos y se atacaba al régimen. El ministro de la Gobernación quería, además, vengarse de aquellos muchachos que habían osado llamarle públicamente émulo de Himmler y de Rasputin. Quería castigarlos el atrevimiento de haberse dirigido al Comité Ejecutivo de Unesco que por aquellos días se reunía en Madrid y al que le decían que en España no se respetaba la Declaración Universal de los Derechos del Hombre, a pesar del compromiso solemne que adquirió el Gobierno de Franco para conseguir su admisión en dicho organismo internacional.

Con relación a la reunión del Comité Ejecutivo de Unesco en Madrid, corre por la capital de España el rumor de que los estudiantes denunciaron a las delegaciones norteamericanas sufridas por los universitarios y que dichas delegaciones, más atentas a

menester advertir que los días de la vista causa, esos procesos constituyeron la gran actualidad madrileña. La afluencia de abogados fué tal, que se agotaron las togas. Subrayemos que los periodistas extranjeros pudieron asistir y tomar nota. Y que la parte reservada al público, aunque abarrotada, estuvo ocupada, en su inmensa mayoría, por la policía.

Los acusados no sólo no merecer las gracias del franquismo que las de los universitarios encarcelados, se apresuraron a poner el hecho en conocimiento de las autoridades españolas. Aunque el rumor ha circulado con insistencia en los medios universitarios madrileños, nosotros nos resistimos a creerlo, pues, de confirmarse su veracidad, esos delegados, equivocando su vocación, habrían desnaturalizado su función y prestado un flaco servicio a la Organización de las Naciones Unidas para la Ciencia, la Cultura y la Educación.

TRES son los procesos incoados contra los universitarios. Ya se han visto dos, siendo incomprensible que el incoado en primer lugar no se haya visto todavía. No será

americana y soviética los atropellos de que había sido víctima la Universidad y las per-

Por Rodolfo Llopis

garon los hechos, sino que, gallardamente, recabaron pena si todos y cada uno de ellos la responsabilidad de su intervención. En cuanto a los interrogados, el principal de todos ellos, temeroso de que su nombre pudiese perjudicar a su cliente, tuvo una conversación con el ministro de la Gobernación —con el de la Justicia—, pues de sobre sabía que el proceso dependía del primero y no del segundo. Después de esa entrevista, con la certidumbre de que los acusados estaban ya condenados por el Gobierno aun antes de que se dictaran las sentencias, consideró que su defensa debía ser eminentemente política. Y, en efecto, su informe fué una severa requisitoria contra el régimen francofalangista. Los

condenados con las injustas condenas que les impuso el régimen, comenzaron a cotizar para pagar las multas de sus nuevos compañeros de reclusión. Pero los universitarios presos, tras haber interpuesto recurso de apelación contra la sentencia pronunciada, han hecho saber que no quieren pagar ni pagarán la multa: prefieren la cárcel.

La simpatía y la solidaridad ha traspasado las fronteras. Todas las organizaciones sindicales y todos los partidos democráticos del mundo, y a su cabeza los socialistas, han expresado públicamente su simpatía y su solidaridad a los condenados. El Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, interpretando el sentir de todas las conciencias libres, ha abierto una suscripción para pagar las multas, suscripción que estamos seguros, a juzgar por las primeras aportaciones, quedará cubierta, como se propone, dentro del plazo de un mes que se ha fijado. Los universitarios madrileños saben que pueden contar con la entrañable simpatía y con la solidaridad efectiva de sus hermanos del exilio y con la de todas las conciencias libres del mundo.

Juventudes Socialistas En nuestro próximo número se dará extensa información de las tareas del II Pleno Ampliado de la Federación, celebrado en Toulouse los días 20 y 21 de mayo.

Fernando de los Ríos

El pasado día 31 de mayo se han cumplido siete años desde la muerte en Nueva York de Fernando de los Ríos. En esta ocasión asociamos su recuerdo al despertar de la joven conciencia universitaria española, a la cual él dedicó el gran tesoro de su cultura y de su espiritualidad con la más honda vocación de profesor y de español.

La desaparición de don Jesús de Galíndez

El tiempo transcurrido y los antecedentes que concurren en el caso, dejan poca esperanza de encontrar con vida al profesor don Jesús de Galíndez, desaparecido el día 12 de marzo, en Nueva York, en donde tenía la Delegación del Gobierno vasco.

Todas las deducciones hacen pensar en un criminal secuestro y en la animosidad que había manifestado contra él la dictadura de la República Dominicana, en donde él residió y de donde salió dolorosamente impresionado en su espíritu liberal. También salió de allí buen conocedor de las características del régimen arbitrario, despótico y nepotico a que está sometida aquella isla por el general Trujillo, el cual se titula —bien correspondido por cierto— amigo fraternal del Caudillo.

Tal conocimiento había suministrado a su espíritu observador y crítico los materiales para la tesis doctoral con la que debía ser recibido en la «Columbia University» de Nueva York. La tesis tenía el expresivo título de «La Era de Trujillo 1930-1955». Había sido aceptada por la Universidad, pero —como es corriente— le había sido devuelta para efectuar en ella pequeñas correcciones. El autor desapareció antes de que el manuscrito volviese a la Universidad. Sin embargo, se conservan copias que permitieron su publicación.

La emoción en los medios culturales y políticos se acrecienta y se extiende cada vez más, a medida que se afirma el convencimiento del crimen. Hay quien cree saber que el señor Galíndez fué quemado vivo en la caldera de un barco dominicano. La historia de los crímenes políticos se habrá aminorado así con un caso de los más vituperables. Muy graves y tristes reflexiones sugiere el hecho de que la ferocidad gobernante pueda aún subsistir —no sólo en la República Dominicana— y hasta obtener todas las consideraciones y apoyos internacionales que le hacen falta para su permanencia.

Comentario Hacedor de Imperio

SOLO algunos ignorantes y gentes mal apasionadas son capaces de negar que el Caudillo es el primero y más grande de los arabistas que andan por el mundo cristiano. No es el suyo el frío saber que dan las Universidades y las bibliotecas, sino el que adquirió por propia y heroica experiencia cuando al frente de sus legionarios cazaba moros por el Rif.

Su profundo conocimiento del alma islámica es la primera de las virtudes con que lo armó la Providencia al elegirlo para gran hacedor del Imperio y para ejecutor del testamento de Isabel la Católica. Nuestro porvenir está en África, y hacia el porvenir se lanzó el Caudillo después de amollar el doble filo de su genio militar y político. Grandes empresas lo aguardaban. Por lo pronto, Marruecos, todo Marruecos, caería en sus brazos protectores y se pondría bajo su sabia dirección. ¿Para qué sino para eso tantos marroquíes querían liberarse de la tutela francesa? El Caudillo preparó su flauta para encantar mahometanos y sopló con su fleute en el rescaldo del incendio ajeno. El porvenir era suyo. «Por el Imperio, hacia Dios.»

Sin embargo, parece como si para triunfar en las grandes empresas no fuese bastante el genio militar y político ni siquiera ser enviado de la Providencia, sino que además hiciera falta la buena suerte. Sin duda ésta le ha faltado al Caudillo. También a él lo arrojan los marroquíes, con la agravante de que éstos, al querer conservar amistad y asistencia, prefieren la de Francia. Tanto es así, que habiéndose adelantado Su Excelencia, con admirable sagacidad, a nombrar su embajador cerca del Sultán, éste, con evidente transgresión de las normas diplomáticas y de los deberes de la gratitud, ha atribuido el decanato al embajador de Francia, cuya designación es posterior. ¡Qué cosas se ven!

Grande ha sido el herrinche que ha tomado el Caudillo y bien lo han hecho notar su Prensa y su Radio. Pero, en medio de las contrariedades, Su Excelencia salva siempre el prestigio de su genio militar y político, su reputación de victorioso y su condición de hombre providencial. Así lo hacen ver las significativas felicitaciones que ha recibido y que una tras otra ha ido publicando en sus periódicos. Felicitaciones, sí, que al buen abandonador de Marruecos —cuna del glorioso Alzamiento— le envían, ya libres de preocupación, las potencias que temían de él una reacción diferente, un arranque de cólera heroica al frente de sus tropas del protectorado. Y si no, ¿qué va a hacer con éstas?

Vana preocupación. Ninguna de esas tropas le sobrará al Caudillo en la Península. Todas, según ha dicho en Sevilla, le harán falta para el frente interior, que es el que importa. Y mientras llega el momento de cubrirlo, no le faltarán brillantes ocasiones, como lo será la próxima inauguración de la estación oceánica de Su Excelencia sobre el fondo imperial de un arco de triunfo y sobre el fondo más lejano de la miseria nacional. Nunca hubo mejor oportunidad para que esas huestes tributaran homenaje —al mismo tiempo en su persona y en su effigie— al hombre que las ha llevado al triunfo, al hacedor del Imperio, al testamentario de Isabel la Católica, PIERLES GARCÍA



# El Primero de Mayo

## En Saint-Henri

El día de la Fiesta Internacional del Trabajo se celebró en esta localidad un gran día de solidaridad con los compañeros del Interior, organizado por la Agrupación PSOE y la Sección UGI.

Los presididos el compañero Eufrasio Mesas Bermejo, quien abrió la reunión agradeciendo su adhesión a los compañeros franceses de L'Estaque, Saint Henri, Saint André, al camarada Lucien Calderonne representante de la séptima Sección de la SFIO, la de St. Antoine y al compañero Tarrazi. Expresó igualmente nuestra gratitud por la tradicional presencia de Weygand, concejal de Marsella; Paul Trompette, teniente de alcalde y responsable de milicias socialistas; Irma Rapuzzi, teniente de alcalde y senadora, y a nuestro amigo Teodoro Gómez, miembro de la ADD de la UGI, secretario de la Sección de Meyreuil y traductor jurado cerca del Tribunal civil de Aix-en-Provence.

Seguidamente concedió la palabra al compañero

voudrait, maintenant s'attirer au moins la sympathie de l'armée. Beaucoup de personnes sont sans travail et dans la misère absolue, aussi Franco pense que l'armée lui serait nécessaire en cas de conflit. Cette situation nous fait penser que peut-être le prochain ler mai se passera de l'autre côté des Pyrénées, et pensons que bientôt les Républicains espagnols pourront être libres et l'Espagne connaîtra enfin la démocratie.

Hubo grandes aplausos.

Acto seguido intervino la compañera

### IRMA RAPUZZI

que se manifestó en los siguientes términos:

Moi aussi, chaque année, il y a peut-être moins longtemps que Trompette, je viens, chaque ler mai et je reviens, chaque ler mai, que bientôt les Républicains espagnols pourront être libres et l'Espagne connaîtra enfin la démocratie.

Hubo grandes aplausos.

Acto seguido intervino la compañera

### FELIX WEYGAND

quien, en francés, pronunció un discurso del cual son estos párrafos:

Chers Camarades, Comme chaque année, nous retrouvons pour formuler nos vœux les plus sincères, et surtout nos espoirs. Cette année a été pour vous militants du Parti S.O., une année pleine d'espérance. Vous avez bien raison de le dire, il n'existe aucune différence entre les Socialistes marseillais et les Socialistes espagnols.

Vous autres, militants du Parti S.O.E, vous formulez, nous le formulons ensemble, le vœu de pouvoir retourner en votre patrie, de faire de cette Espagne qui, à cause de Franco, saigne depuis dix-sept ans. A côté des grandes artères de Tolède, Madrid, Séville, etc., grandes villes d'Espagne, il existe des villes encore non aménagées. L'autre jour j'écoulais le récit de mon fils, qui est allé en Espagne faire une tournée. Il a évoqué les aspects de ce pays. A côté du luxe des étrangers, la misère des habitants de ce peuple, qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime. Nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime. Nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime.

Des graves et à quelques semaines, graves d'être en exil, de se libérer de ce régime. Nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime. Nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime.

Nos camarades del Parti socialista au pouvoir — M. Defferre, nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime. Nous sommes tout simplement le peuple qui sous le joug de Franco, formulent les espérances de nos camarades espagnols en exil, de se libérer de ce régime.

Fué muy aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra el compañero

### PAUL TROMPETTE

el cual, en su lengua igualmente, se expresó del modo siguiente:

Chers Camarades, Frères Espagnols, Je tiens à vous dire la joie que j'ai d'être parmi vous tous. Il y a dix-sept ans que vous vivez dans la misère absolue, aussi Franco pense que l'armée lui serait nécessaire en cas de conflit. Cette situation nous fait penser que peut-être le prochain ler mai se passera de l'autre côté des Pyrénées, et pensons que bientôt les Républicains espagnols pourront être libres et l'Espagne connaîtra enfin la démocratie.

Después ocupó la tribuna nuestro compañero

**TEODORO GÓMEZ**

Hizo primero una exposición en francés, agradeciendo las intervenciones de los compañeros galos que le habían precedido en el uso de la palabra, aludiendo de relieve la magnífica labor que en el Ayuntamiento de Marsella están realizando Gaston Deferré (alcalde socialista y actualmente ministro) y sus colaboradores, procurando grandes mejoras a la ciudad, y haciendo también referencia a la gestión que viene cumpliendo el Gobierno francés, presidido por un socialista, el compañero Guy Mollet, gestión cuyos resultados serán reconocidos por el pueblo de este país y cuyos frutos constituirán un mérito para la SFIO.

Después el compañero Teodoro, expresándose en español, aludió al hecho de que en todos los países libres se celebró el Primero de Mayo, menos en el nuestro, pero que esto no obsta para que los trabajadores españoles hayan realizado una de las gestas que más brillante puedan tener en los medios obreros. Las huelgas de Pamplona, Guipúzcoa, Vizcaya, Barcelona, demuestran que, pese a la tiranía a que está sometido el pueblo español, primero los estudiantes y luego los obreros han exteriorizado su desconformidad con el régimen bru-

# Una explosión y un discurso

(Pasa a la segunda página)

dad, pues no hace más que intensificar la dependencia de las naciones respecto de vosotros y reduce el valor de ellas como asociadas en la pugna universal por la libertad.

El hermano Karno, como le llaman cariñosamente sus compatriotas suprimiendo el prefijo yanquis, es hombre de primer orden, guardando gran semejanza con Nehru. Si a éste lo tuvieron exilado y preso los ingleses, Sukarno sufrió también exilio y prisión en manos de los holandeses.

La política exterior de Sukarno es igual a la de Nehru: apartamiento equidistante de los dos bloques que luchan por la supremacía mundial. Sukarno fue inspirador y guía del movimiento Merdeka (Libertad) que ganó la independencia para el archipiélago mayor del mundo, formado por tres mil islas e islotes, donde el noventa por ciento de sus ochenta millones de habitantes profesan la religión musulmana.

No obstante, la tolerancia religiosa se practica allí con toda pureza. El 1 de junio de 1954, Sukarno pronunció ante el Comité Organizador de la Independencia de Indonesia, un discurso cuyos principios se transformaron luego en preceptos constitucionales de la nación Republicana. A ese discurso pertenecen los siguientes pasajes:

«El Estado indonesio será un Estado libre donde cada hombre tendrá libertad para adorar a Dios; los cristianos de acuerdo con las enseñanzas de Jesucristo, los musulmanes de acuerdo con las enseñanzas del profeta Mahoma, y los budistas ejecutarán sus ritos religiosos de conformidad con sus propios libros. No digo que la nación indonesia es la más noble y más perfecta ni menosprecia a los otros pueblos. Debemos aspirar a la unidad y a la fraternidad de todo el mundo, a una sola familia de todas las naciones... El Estado no es propiedad exclusiva de una autoridad ni de una plutocracia, sino de todos... Que no haya pobreza en la Indonesia libre.»

Si fueron crudas las palabras del doctor Sukarno ante el Congreso norteamericano el 17 de mayo de 1954, esas otras del 1 de junio de 1954 rebosan bondad. En Indonesia, como en España, ha surgido una nueva aristocracia: la aristocracia de los intelectuales. Entre destierros y cárceles ha pasado Sukarno doce años de los cincuenta y cinco de edad que ahora cumple, constituyendo aquellos, en unión de su talento, la mejor credencial para gobernar las islas de Indonesia. De ella sólo quedará el recuerdo de una frase churchechillada. Son demasiado sugestivas las ofertas hechas a Eden en Londres y a Guy Mollet en Moscú para que Inglaterra y Francia puedan desdeshacerse. No bastará que Washington borre renglones de esa lista. Cuentos países la admitieron, concluirán rasgando de arriba a abajo. Europa está persuadida de que no pue-

de continuar adherida a cerriles prevenciones yanquis. Y menos adhesión habrá por parte de Asia, cual lo demuestra el último discurso de Sukarno y las constantes manifestaciones de Nehru.

El Kremlin ha cambiado de táctica. Sin perjuicio de mantener y acrecentar su poderío atómico en defensa contra posibles agresiones, prescinde de amenazas bélicas, sustituyéndolas por una lucha comercial. ¿Es esta licita? Entera. Que una nación colectivista venza en tal liza — si llega a vencer — a una potencia capitalista, sería un sorprendente hecho que podría darse al mundo de nuestros días. Voces estadounidenses revelan miedo a una derrota en ese terreno. Contribuirán a causar los dos millones de soldados rusos próximos a abandonar sus cuarteles, y la conseguirán — si llegan a conseguirla — no disparando fusiles y cañones sino blandiendo armas de paz.

Tan licita como el procedimiento será la finalidad. Ningún liberal, que de veras lo sea, reputará ilícita la propaganda de una organización social si se hace evidenciando sus éxitos. Lo inadmisiblemente imponible por la fuerza, cual ha venido haciendo Rusia, o por traquecerías, según pretenden Norteamérica.

«Por que la URSS no ha de aspirar a universalizar su sistema? Lo hará con tanto éxito como los Estados Unidos aspiran a universalizar el suyo. Ambas aspiraciones entrañan en lo particular una legítima defensa y en lo general una generosa ambición de extender a los demás lo que se estime bienestar propio.

Este nuevo combate no puede librarse únicamente cambiando mercancías, sino principalmente cambiando ideas. Tengo para mí que se llegará a un punto de conjunción de los dos sistemas, los cuales marchan hacia una justa distribución de las riquezas; el capitalista procurando que el Estado, para ampliar su obra social, capte cada día más beneficios de las empresas privadas, y el colectivista suprimiendo las empresas privadas para captar el por completo los beneficios de la producción.

El punto de fusión debe ser la libertad, el más preciado de todos los dones. Acaso en Yugoslavia, con su actual ensayo de colectivización que aleja de ella al Estado y suprime toda avaricia capitalista, esté fructificando el germen del mundo nuevo, del mundo justo.

Comercialmente, ésta va a derrumbarse muy pronto. Y luego se derrumbará políticamente. De ella sólo quedará el recuerdo de una frase churchechillada. Son demasiado sugestivas las ofertas hechas a Eden en Londres y a Guy Mollet en Moscú para que Inglaterra y Francia puedan desdeshacerse. No bastará que Washington borre renglones de esa lista. Cuentos países la admitieron, concluirán rasgando de arriba a abajo. Europa está persuadida de que no pue-

Recientes entrevistas de gobernantes soviéticos con colegas británicos y franceses parecen prolongar la anulación de la lista de empuerancias estratégicas que, por imposición de Washington, no puede exportarse a países situados tras la cortina de hierro. Comercialmente, ésta va a derrumbarse muy pronto. Y luego se derrumbará políticamente. De ella sólo quedará el recuerdo de una frase churchechillada. Son demasiado sugestivas las ofertas hechas a Eden en Londres y a Guy Mollet en Moscú para que Inglaterra y Francia puedan desdeshacerse. No bastará que Washington borre renglones de esa lista. Cuentos países la admitieron, concluirán rasgando de arriba a abajo. Europa está persuadida de que no pue-

Indalecio PRIETO

# Postales americanas

## La Confederación Sindical Uruguaya

Por T. Cano Kutz

Esta fresco el III Congreso Nacional de la CSU, con sede en Montevideo. Importante fue el temario: desocupación y empleo, salario vital, trabajo del costo de la vida, vivienda obrera, revisión de alquileres, control de la regulación sindical, seguro de paro, fuero sindical, impuesto a la renta, semana de cuarenta horas, formación profesional, escuela y carrera sindicales.

Aunque la Confederación Sindical del Uruguay es nueva, concurren muchas representaciones: Funcionarios de Salud Pública, Vendedores de Diarios y Revistas, Ladrones, Empleados y Obreros Municipales, Peluqueros, Hospitales, Trabajadores de Aceites y Pinturas, Federación de Bebidas, Bancarios, Limpiabotas, Azucareros, Lineros y Confiteros, Ferrocarrileros, Constructores, Metalúrgicos, Gráficos, Comercio, Maestros y Profesiones Liberales. Las grandes Asociaciones o Federaciones de Correos, Puertos, Entidades Médicas, Funcionarios de Entes Autónomas, Cajas Rurales, Ministerios, Transportes, Luz y Agua estuvieron presentes muy fraternamente.

Los sindicalistas libres de esta República Oriental han tomado un admirable rumbo con su moderna sindical. En las sesiones de este Congreso, que duraron hasta la madrugada, pusieron de relieve la capacidad que les guía y el enorme interés que demuestran por sus reivindicaciones públicas. Funcionarios y Comisiones dieron dictámenes de muy alto valor social e intelectual, que se elevaron a piano entre el fervoroso aplauso de todos los delegados.

El movimiento obrero uruguayo va salvando su crisis. Hay, dentro del mismo, varias Centrales viejas, como la UGT filial de la Federación Sindical Mundial, la FORU (de la AIT) y un montón de Uniones Locales, gremios y secciones autónomas que practican la lucha de clases y que se apartaron de las primeras Sindicales porque no compartían idearios particulares. El movimiento autónomo es muy importante, así como la mayoría de las Sociedades obreras en su seno, pero ya va dejando ser escorpiones para unirse, con absoluta autodeterminación e independencia moral, a la novísima CSU.

De esta, en los comienzos de su fundación, publicamos oportunamente la creación de una Escuela de Educación Sindicalista, en cuyos cursos de inauguración intervinieron destacadas figuras obreristas de América. Baste decir que esta Central sindical pertenece a la CIOSL y que ha estado presente en los Congresos mundiales de la misma.

Hoy ya el obrero oriental — adormecido otrora por organizaciones nacionales azarpatistas y por la política de sufragios del Partido Colorado, que gobierna desde tres cuartos de siglo y ha legislado bastante en favor de los trabajadores — despierta con brío y se incorpora al nuevo sindicalismo. En otros tiempos, este obrero uruguayo fué decidido, consecuente y luchador, volviendo ahora por aquellos fueros con más certera orientación y magníficas resoluciones orgánicas que nunca. Milagro, pues, operado gracias a la estructura, contenido y dirección de la actual Confederación Sindical Uruguaya, cuyo crecimiento y potencialidad se ve por momentos.

Los hombres que dirigen la Confederación son muy inteligentes, moralmente hablando, poseen un talento más que regular, conocen su pueblo y tienen formada experiencia de las luchas ideales. En vez de combatir o censurar a troche y moche, se han dado a laborar íntimamente por y para la captación de la clase trabajadora en general. Y es así como uno tras otro, los organismos sindicales que actuaban al margen de la CSU van engrosando las nuevas filas, y como los obreros, a puñados, piden su ingreso en las mismas. Los obreros manuales, los técnicos, los profesionales universitarios y toda clase de miembros útiles a la sindicalización moderna del país la forman con arraigo y convicción.

Queremos destacar la fraternidad que nos une con los compañeros sindicalistas libres uruguayos: Por ejemplo: Cuando Pascual Tomás nos manda artículos suyos para que los divulguemos por aquí, donde primero se publican en la prensa de dichos camaradas y en los espacios radiales con que cuenta a través de distintas emisoras locales. Ello hasta y sobre para ponderarlos.

Montevideo.

## Desde Buenos Aires

Nótese gran actividad en nuestro Grupo «Pablo Iglesias», siendo frecuentemente solicitado para la propaganda oral por las organizaciones afines españolas y por las diferentes Secciones del Partido Socialista Argentino.

Fue un destacado acontecimiento el acto inaugural en el que dió fe de vida pública la Juventud del Centro Republicano Español, dedicado al Primero de Mayo y a la constitución del Ateneo Pablo Casals. Los amplios salones del Centro resultaron insuficientes para contener al público. Invitados la UGT, la CNT y el PSOE para tomar parte, hablaron respectivamente Diego Abad de Santillán, Alfonso R. Ruz y Constantino Salinas, siendo muy aplaudidos.

Este grupo juvenil, en el que están batizadas las distintas tendencias que forman el frente antifranquista y en el que destaca la nota simpática de animosa muchachas, actúa con un dinamismo ejemplar, promotor de excelentes jornadas.

El sábado 12 de mayo tuvo lugar en la vecina localidad de Lanús, suburbana del denominado Gran Buenos Aires, un acto público organizado por la Juventud Socialista «Manuel Cordero» en homenaje a este inolvidable correligionario, fallecido al iniciar su exilio, como es sabido. El homenaje se hizo extensivo a la República española. Asistieron varios centenares de personas.

Después de las palabras iniciales de Jorge H. Balzarini, por la entidad organizadora, en las que exaltó la personalidad de Cordero, habló el doctor Enrique Corona Martínez, del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Socialista argentino, quien enarboló la su lucha contra el fascismo internacional, a la par que honró la memoria de Cordero. Censuró a las torpes democracias que abandonaron a los republicanos españoles, así como a Rusia soviética que, al no imponer su veto, hizo posible que Franco se sintiera en las Naciones Unidas. Por último, afirmó su esperanza en la próxima liberación del pueblo español.

Seguidamente, por el Grupo Socialista, «Pablo Iglesias», de españoles exiliados en la Argentina, intervino el compañero José Aranda, quien tuvo

## Cruz y raya

### COSES DE CAMILO HUYSMANS

En las famosas y muy aludadas «Cartas a un joven socialista», nuestro veterano e insigne escritor neerlandés Camilo Huysmans dice cosas como estas:

«El socialista debe ser siempre un hombre tolerante, ante todo un hombre tolerante y democrata. Esto no quiere decir que deba ofrecer el otro carril cuando ha recibido ya una bofetada sobre el primero. Yo no pertenecía al orden de los pasivos. Mas no basta con pensar fraternalmente. Debemos también pensar libremente.»

«En Inglaterra no se confundió jamás la brutalidad con la franqueza, lo que ocurre a menudo en nuestros días. Los gentes que creen verdaderamente haber cumplido un acto noble cuando en ciertos casos han empleado términos hirientes para decir la verdad.»

«No contéis demasiado sobre las diferencias de edad. Yo conozco jóvenes que han nacido a los treinta años. Y conozco viejos que contemplan siempre al mundo con miradas de fresco.»

En la reunión recientemente celebrada por nuestra Sección, fue renovado el Comité, quedando éste constituido para el ejercicio actual en la forma siguiente: Presidente, José Pitarch; secretario-contador, César Cruz; vicesecretario, Ramón Martínez.

Expresamos a la Ejecutiva nuestra felicitación por la interpretación que viene dando a los acuerdos del pasado Congreso. R.M.

### BAÑERES DE BICORRE

En los locales del Café Ruche celebró asamblea ordinaria nuestra Sección el 13 de mayo, para despachar un nutrido orden del día que los compañeros discutieron en toda su amplitud.

El secretario dió lectura a las circulares de la Comisión Ejecutiva así como del Comité departamental. Igualmente se extendió, sobre el último Pleno departamental de Huesca Pyrenéas, un debate de gran interés, y se tomaron acuerdos prácticos aprobándose la actuación de nuestro delegado a dicho Pleno.

Procedió a la votación de los delegados de esta zona al Comité Director del Partido, recayendo los sufragios en los compañeros Miguel Armentia Juvén, de la Sección de Tarbes (H.P.), como secretario y Benito A. López, de la Sección de Pau (H.P.), como secretario adjunto.

Por acuerdo de la asamblea el Comité local se compondrá en lo sucesivo de cuatro miembros, que fueron elegidos por unanimidad en la siguiente forma: Presidente, Luis Ramón; secretario, Eduardo Rodríguez; vicesecretario, Rodolfo; vocal de Propaganda y Prensa, Juan Sasia. El secretario y el vicesecretario resultaron reelegidos.

Terminada la reunión, los compañeros pasaron a tomar un aperitivo en franca camaradería. — El Comité.

### CASABLANCA

Nuestra entidad celebró asamblea general ordinaria correspondiente al primer trimestre de 1954. Presidió el compañero Pérez Leyva, y actuó de secretario el compañero Juan Torre.

El domingo anterior había tenido lugar asamblea extraordinaria para la elección de nuevo Comité para el ejercicio de 1954, quedando así constituido: Presidente, Félix Vegas; vicepresidente, J. A. Moreno; secretario, A. Alday; vicesecretario, vacante; tesoroero, secretario, Julián Hernández; vocales: Antonio Fernández, J. Alonso Barranco y Benito Fernández. El presidente y el contador resultan reelegidos.

En esta asamblea extraordinaria, el presidente de la Mesa de discusión, compañero Pérez Leyva, dió unas palabras de homenaje a nuestro querido compañero Francisco Largo Caballero, quien en vida fué modelo de militancia y ejemplo de dirigente, siempre al servicio de la organización socialista y sindical. Por eso pudo decir con orgullo que le honraba, en el proceso de Vichy, que debía salir tan pobre como había entrado en él, de cuantos cargos públicos ostentó en sucesivas etapas. A esa conducta y a ese ejemplo seguimos uniéndonos íntegramente los socialistas españoles. La asamblea unánimemente se adhirió a las palabras del presidente.

La junta general ordinaria aprobó una palabra de saludo a su presidente, así como el balance de Tesorería, con dictamen favorable de los señores secretario y vicesecretario. El presidente del nuevo Comité, compañero Vegas, pronunció una palabra de saludo a su presentación a la asamblea, invitando a todos los compañeros a la fraternidad y la camaradería dentro de la familia socialista. — Velasco.

### SOMME

Con asistencia de la totalidad de sus componentes, ha tenido lugar el 20 de mayo en Péronne asamblea del Grupo departamental del PSCH de la Somme.

Presidió la reunión el compañero O. Arroyo. El secretario S. Martín dió lectura de la correspondencia y circulares recibidas. Se aprobó por unanimidad la gestión del Comité. Fue aprobada también



## Reunión de la Comisión Ejecutiva

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español se ha reunido el viernes 1 de junio de 1954, despachando numerosos asuntos de trámite.

Se designó al compañero Pascual Tomás para que asista a la concentración franco-española que tendrá lugar en Carmaux el 17 de junio.

Se designó al compañero Llopis para que asista al Congreso de la SFIO que se celebrará en Lille los días 28, 29, 30 de junio y 1 de julio.

Asimismo se designó al compañero Llopis para que asista al Congreso del Partido Socialdemócrata Alemán que se reunirá del 10 al 14 de julio en Munich, donde intervendrá, además, en una concentración de estudiantes socialistas alemanes y en un acto en conmemoración del último socialista alemán ahorcado por Hitler.

Se examinaron interesantes informaciones acerca de la situación de España.

Comunicadas las actas de scrutinio de las elecciones para el Comité Director llegadas a Secretaría y no habiendo recibido aún algunas otras a pesar de haber sido anunciadas, recordó a las Agrupaciones que todavía no lo hayan hecho que envíen remitencias inmediatamente para poder publicar los resultados finales cuanto antes y proceder a la constitución del Comité Director.

El número de afiliados a la Federación de Noruega aumentó en unos 5.000 durante el pasado año 1953. La Federación cuenta actualmente con cerca de 34.000 afiliados en 43 grandes Sindicatos. La organización más numerosa es la de los metalúrgicos, con 60.000, seguida de la de la edificación con 58.000, la de empleados municipales con 51.000 y la de marinos con 42.000. En los Sindicatos pertenecientes a los grandes sectores industriales, — Círculo.

El referido Comité ha estudiado igualmente la cuestión del establecimiento eventual de una Banca obrera bajo la égida del movimiento obrero. Este examen ha conducido a una recomendación por la cual dicho Comité desearía la creación de una tal Banca.

Se recordará que la Confederación sueca LO, de orientación socialista democrática, es potencialmente una organización que cuenta unos 1.400.000 afiliados, lo que representa muy fuerte porcentaje en la población activa del país.



Literatura española

"La Raíz Rota" de Arturo Barea

Por F. Ferrándiz Alborz

El caso de Arturo Barea es único en la nueva literatura española. Por el tema de sus obras y la repercusión internacional que ha tenido, forma parte de la constatación de escritores que han sufrido el dolor de las grandes conmociones de nuestro siglo y con él han creado la epopeya, tragicomedia si se quiere, del hombre contemporáneo. Henri Barbusse, Erich Maria Remarque, Leonidas Leonov, George Orwell, ocupan rango cénico en su empeño de hallar al hombre entre los escombros de la nueva barbarie.

Barea es el único novelista español de nuestro tiempo que ha logrado clasificar y amontonar escombros para dejar vía libre a la voluntad española de liberación. Los hijos de la generación del 98 no se han distinguido por su vocación novelística. Tuvimos un Julián Zugazagoitia que, con sus novelas "El Asalto" y "El Botín", anunciaba al novelista de la nueva realidad, pero el periodismo militante le impidió continuidad literaria y lo llevó al martirio. Ramón J. Sender, con "Imán" y "Siete Domingos Rojos" era ya uno de los novelistas más duros, pero la exiliación lo ha llevado a la docencia y al ensayo, y que nosotros separamos, no es la novela lo que atrae a su inquietud literaria. Fruto inmediato de la guerra internacional en España fue Carmen Laforet, con su novela "Nada", pero si a nada podía reducirse la valoración moral de España en aquellos días, en la nada ha caído la autora, pese a los premios. Camilo José Cela con "La Familia de Pascual Duarte" y "La Colmena", influencia barbusseana, es un humear de infusorios sobre el flagelo del pueblo español, sin garra hispánica.

La decadencia de la novelística española obedece a dos razones. La primera, en los escritores españoles, es la falta de objetividad artística, porque no pueden aludir a la realidad. La censura lo encoraza por rutas de convencionalismo. La segunda, en los escritores militantes, porque son unilateralistas, con lo que se falsea la realidad. Sin embargo, el tema de España, concretamente el de nuestra guerra, es inevitable. El escritor tropieza con él en todo momento de su actividad creadora. Y acaso una manera de eludirlo sea eludirlo constantemente, los de dentro de España por miedo a tropezar con la nueva injeración, los de fuera por miedo a no ser objetivos, careciendo, como carecemos, de tantos elementos de juicio por nuestra falta de contacto con el drama de hoy, que nos hace dubitativos ante la realidad de hace unos pocos años.

Arturo Barea ha cumplido la empresa de ofrecer a las letras una obra definitiva de España en su primera mitad de siglo. La trilogía que titula "La Forja de un Rebelde" es un documento irrecusable para saber por qué vino a la guerra, para qué vino y qué nos ha dejado. Pero si en "La Forja", "La Rota" y "La Llama" la evocación se hizo realidad viva, ahora, con su última novela editada en Buenos Aires, "La Raíz Rota", la realidad se hace evocación no menos viva. Sobre el complejo de vicencias que el autor interpreta, nos avisa de antemano que los detalles de la escena española y los episodios fuera del argumento del libro, son auténticos y podrían comprobarse. Pero, con toda su monotonía, con una universalidad y de ninguna manera se limitan a un solo país: los hechos históricos que el autor señala al contar una historia sobre españoles viviendo en Madrid en 1949.

1949, diez años después de terminada la guerra española, cuatro después de la guerra mundial. El mundo entra en franca reconstrucción espiritual y material. Se han liberado pueblos oprimidos por el nazifascismo, como Italia y la Alemania occidental, sin que nada hicieran ellos para liberarse. Se han liberado los que hicieron frente al nazifascismo en los años bélicos: Noruega, Dinamarca, Holanda, Bélgica, Francia, Austria. Si, que cayeron bajo la órbita rusa. Pero en realidad, el mundo respira porque presente ha sido aniquilado el peligro inmediato, el nazifascismo, con su agresividad incontrolada.

¿Cómo explicarse que el único país que hizo frente con las armas en la mano a los totalitarismos nazifascistas-vaticanos-comunistas, el español, siga aún oprimido por las fuerzas que condenaron al mundo a la mayor de las catástrofes? En "La Raíz Rota" describe el autor el enigma, pero denuncia cuáles eran y son los valores morales por los que el ejército y la Iglesia se sublevaron en España contra la libertad y la democracia.

"La Raíz Rota" es el drama de una familia española rechazada al drama general de España. La trascendencia de

esta novela estriba fundamentalmente en el hecho de que se desarrolla en una sucesión de acontecimientos que, desde el advenimiento de la República, se enlazan con los inabundables de todo un pueblo, incluso en sus entidades Estado y Patria. Pareciera obvio señalar esa circunstancia de la particular a lo general, sencillamente porque la guerra española fue, ante todo, un estado de conciencia de cada uno de los españoles, que se sublimó en conciencia nacional. Signo de la madurez política y espiritual de un pueblo, por cuanto la República se había convertido ya, no obstante sus contradicciones, en valor de hombre y de ciudadano a la vez. Tan es así que ante la imposibilidad de sublevarse contra veintitantos millones de estados de conciencia, los traidores tuvieron que recurrir a las mesnadas de Mahoma, de Hitler y de Mussolini, todo con la bendición de Pío XII.

Antolín, empleado afiliado al Partido Socialista, se desdobra en miliciano y soldado, porque le ha llegado la hora de defender la libertad y la democracia con las armas. Derrotada la República, Antolín, madrileño castizo, se encuentra incurso en eso que los traidores llaman cínicamente «ayuda a la rebelión», con responsabilidad de prisión mayor a muerte. Como su único delito consistió en defender con las armas lo que con las armas se le quería arrebatarse, su dignidad de hombre y de ciudadano no titubea, y huye de España, hallando asilo en Inglaterra.

Pasan los años. Los entronizadores de Franco en España, Hitler y Mussolini, tierra de miseria son ya para la historia, pero Franco sigue en el Poder. Antolín, nacionalizado inglés, no puede liberarse de su hambre de España. Los hijos afectivos que le atan a su patria de adopción son muy subiles, hebras espirituales que no brotan de la misma tierra. ¿Podrá reconstruir su vida en España? Allí quedaron su mujer y tres hijos, dos varones y una niña. Regresa con las debidas precauciones. Regresa a conciencia de que la vida es dura, pero dura ha sido para él en Inglaterra durante los años de la guerra mundial. Está acostumbrado al rigor y no se amilana ante las dificultades.

Pero a los primeros contactos comprueba que en España ha pasado algo diferente a los demás pueblos. Francia, Inglaterra, Bélgica, Rusia, etcétera, sufrieron pero triunfaron contra el enemigo. Y después del triunfo, los pueblos con régimen de libertad experimentaron una reconfortación victoriosa de ideales y una satisfacción material de convivencia. No así en España. En España el derrotado fue el pueblo y las oligarquías triunfantes lo trataron y lo siguen tratando como a vencido. Al cabo de diecisiete años de triunfo nazifascista-vaticano, España sigue viviendo en estado de guerra contra los vencidos. Y para los vencidos nunca ha habido seguridad, ni económica, ni social, ni familiar, ni moral.

Antolín comprueba que su mujer no es ni sombra de aquella criatura a la que se unió con propósito de crear familia. Sus hijos, el mayor, Pedro, chulo falangista, viviendo y ayudando a sostener la familia, dedicado al proxenetismo. El segundo, Juan, con proclividades comunistas como reacción ante la imposibilidad de abrirse paso por ser hijo de un rojo. Su hija, Amelia, con histerismos místicos que la aislan del clan familiar para pensar sólo en su salvación eterna, indiferente al dolor que pueda causar a los suyos.

¿Cuál es su responsabilidad en tal estado de cosas? Sabido es el reproche que se hace a los que se fueron: ¿Por qué te fuiste? Que tiene su contestación con la pregunta que se hace a los que escriben desde España lamentándose, habiendo podido salir: ¿Por qué te quedaste? En realidad, ante situaciones históricas parecidas, la responsabilidad del individuo es como la del árbol que derrumba el rayo para la seguridad del bosque. Pero quienes hablan reprochando el abandono de las familias, hacen todo lo que pueden para impedir que las familias se reconstruyan, bien facilitando la salida de España o bien garantizando la seguridad a los que regresan.

Pero el mal es mucho más hondo. Antolín, con el ahorro de unas mil libras producto de su trabajo en Londres, quiere iniciar un trabajo para, cuando menos, reconstruir la seguridad económica de los suyos. Vana ilusión. El comercio es un inmenso estroperio, un monstruo mercado negro, en el que sucumben los que trabajan y medran los vinculados al Ejército, la Iglesia o la Falange. Todo es soborno. El engranaje administrativo manejado por los vencedores se considera autorizado a extorsionar a los vencidos sin limitación ni excusa

ESPIGUEO

(Viene de la cuarta pág.)... tamente ande suelto por nuestro país, habrá que meterle cuanto antes donde señaló el Ministro-Secretario del Movimiento: En la jaula. ¿Y qué hacer con el perrito?

¡Pobre Español!

Desde que el Caudillo se ha convertido en «primero» de todo, no podía dejar de ser también el primer mendigo de España. Conocidas son sus lágrimas limosneras y resulta innecesario enumerarlas. Vamos a recoger una de las más recientes y menos conocidas, en la que han sido actores distinguidos hombres de negocios de España que, aunque parezca mentira, por las buenas o por las malas, hacen profesión de mendicantes. Esto sucedió al mediodía de abril de 1956, al reunirse en París el Consejo técnico de Cámaras Franco-Españolas. De una parte de sus trabajos dice el señor González Uña; puede resumirse, objetivamente, como sigue: —La pérdida española en el clearing franco-español, resultante de las recientes heladas de agrios españoles, se calcula, por lo que respecta a las exportaciones a Francia, entre 6 y 7 mil millones de francos.

—El crédito de 15.000 millones de francos acordado a la industria española, hace dos años, para adquirir maquinaria pesada y bienes de equipo de procedencia francesa, viene amortizándose a través del clearing, mediante pagos escalonados de vencimiento fijo. España pues, no puede pagar. La propuesta del señor Madoñal Reina, Presidente de la Cámara de Comercio de España en París, consistió en: 1) Que las autoridades francesas admitan contingentes mayores que los previstos en el Acuerdo comercial para ciertos productos del agro español.

2) O recomendar a los Servicios competentes franceses que inspeccionen la calidad de la mercancía que sean menos exigentes de este fruto, para poder alcanzar las 100 mil toneladas de exportación española.

3) O que el Banco de Francia pusiera a la disposición del clearing hispano-francés los millones de francos necesarios para saldar el déficit y evitar que disminuyan las exportaciones francesas a España, admitiendo el reembolso de este anticipo en pagos diferidos y amortización de cinco a seis años.

—El mismo señor, subrayó la enorme importancia que tiene el turismo francés para España, señalando que sería muy interesante la convertibilidad de francos en pesetas, lo que

SEMINARIO DE CIOSL-ORIT EN MEXICO

Se ha invitado a las centrales sindicales nacionales para que desahucen los participantes en el Seminario CIOSL-ORIT que tendrá lugar en la ciudad de México durante las tres primeras semanas de octubre de 1956. Hay la intención de que de los 41 participantes, 30 procedan de organizaciones afiliadas a América Latina, incluyendo dos del área del Caribe y diez de México. Del resto, se espera vengan tres de Estados Unidos, dos de Canadá, dos de Europa, dos de Asia y dos de África.

Los principales temas de estudio serán: Problemas de la democracia en América Latina; las actividades de las Naciones Unidas y de sus agencias especializadas, y problemas de la educación sindical con especial referencia a las zonas subdesarrolladas del hemisferio occidental. — Giosl.

Un discurso de Largo Caballero

(Viene de la cuarta pág.)... tivo a los accidentes del trabajo en la agricultura. A estas ratificaciones seguirán otras; seguirán las de todos los convenios votados por la Conferencia y que no han sido aún ratificados, para lo cual estamos ya preparando la debida adaptación de nuestra legislación nacional, para que las ratificaciones que se vayan haciendo no sean ficticias, sino verdaderas y reales. A este efecto, hemos tomado ya las disposiciones convenientes para que los convenios relativos al paro forzoso y a la protección de la maternidad, ratificados ya por España, encuentren en la práctica las facilidades necesarias a su debida aplicación.

Esta voluntad decidida de colaborar en la obra de la Organización Internacional del Trabajo se traducirá inmediatamente en medidas de carácter práctico en el departamento ministerial que está a mi cargo. Existe ya en este departamento una sección internacional cuya organización va a ser ahora cuidadosamente revisada. Y en esta revisión ha de figurar el establecimiento de un servicio especial dedicado, no solamente a mantener las relaciones con la Organización Internacional del Trabajo, sino también a seguir de cerca las diversas actividades de la Oficina y a preparar todo lo relativo a la participación de España en las sucesivas reuniones de la Conferencia.

Al mismo tiempo, hemos de procurar que tanto en la Escuela Social del ministerio de Trabajo como en las instituciones de cultura que de ellas dependen, se dediquen cursos especiales a explicar el funcionamiento y la finalidad de la OIT. Algo parecido, aunque de un modo más elemental, ha de realizarse en las diversas Escuelas de Trabajo que funcionan ya y en las que nos proponemos crear en distintos puntos de España.

La República quería continuar y elevar la tradición española

Por lo que acabo de señalar, podéis comprender el lugar preeminente que los problemas sociales ocuparán en el nuevo régimen que la libre voluntad del pueblo español acaba de darse. Este hecho se destaca seguramente con toda su fuerza en la nueva Constitución que elaborarán las Cortes Constituyentes, cuya reunión se celebrará en fecha próxima. Al igual que lo han hecho ya varios países hispanoamericanos, la Constitución española contendrá, en forma de declaraciones concretas, principios generales de política social inspirados en aquella tradición típicamente española de justicia y generosidad, coincidentes en su esencia con los principios básicos que figuran en la Carta del Trabajo del Tratado de la Paz.

Si tuviera que hacer una distinción esencial entre el espíritu del antiguo régimen español y el del nuevo en lo que se refiere a las leyes sociales, diría que la vieja legislación social española, aun teniendo las características que quedan señaladas, se había propuesto hasta aquí la protección y la tutela de los trabajadores. De aquí en adelante, el espíritu de las leyes que se irán dictando será la emancipación del trabajador como hombre y como ciudadano. Así tendrá su completa realización el noble principio que figura en la Parte XIII del Tratado de Versalles, al enunciar que el trabajo humano no puede ser considerado como una mercancía.

Señor Presidente, señoras y señores: la composición misma de nuestra delegación en esta Conferencia, la presencia del ministro de Trabajo de la República Española en esta tribuna, la ratificación de los convenios que he tenido ocasión de anunciar y la orientación toda de nuestra política social, indican de una manera fehaciente cuán sincera y profunda es nuestra voluntad de colaborar en la obra de justicia y progreso social que persigue la Conferencia.

El Secretariado Latinoamericano de la Internacional Socialista

Primera Reunión del Comité Consultivo

En noviembre pasado comenzó a actuar un Secretariado Latinoamericano de la Internacional Socialista, con sede en Montevideo y bajo la dirección del compañero Humberto Maiztegui, destacado militante del Partido Socialista Uruguayo. Dicho Secretariado inició sus actividades seguidamente estableciendo contactos con los diversos partidos y grupos socialistas de aquel Continente, así como con otras entidades afines, al objeto de ir conociéndose recíprocamente, de propiciar la asociación entre organizaciones similares y de perfilar posibles cooperaciones con las otras para la consecución de objetivos comunes. A la vez que dar comienzo a ese importante trabajo, el Secretariado creó un Boletín Informativo y de enlace que va saliendo con regularidad y que publica documentos y noticias bien seleccionados que constituyen un material precioso para todos los interesados en este movimiento.

Con el fin de poner en marcha un Comité Consultivo, que entraba en los planes, a invitación del Secretariado se han reunido en Montevideo durante los días 11 al 13 de mayo las delegaciones que a seguida se mencionan: Por el Partido Socialista Argentino, doctora Alicia Moreau de Justo y profesor Américo Ghioldi; por el Partido Socialista Popular de Chile, senador Raúl Ampuero y doctor Federico Klein; por el Partido Socialista Uruguayo, senador José Pedro Cardoso y diputado Arturo J. Dubra; por el Secretariado Latinoamericano, el secretario Humberto Maiztegui.

Recordemos que de estos Partidos, el argentino y el uruguayo son afiliados a la Internacional Socialista, pero no todavía el chileno.

El orden del día constaba de los siguientes puntos: Informe de Secretaría; informes y propuestas de las delegaciones; cambio de ideas respecto a la realización de un Congreso de partidos democráticos de América Latina (proposición de Chile), fines y normas del Comité Consultivo; régimen de consultas para asuntos urgentes, relaciones con los otros partidos Socialistas; Boletín del Secretariado; jira de la delegación de la Unión Internacional de Juventudes Socialistas, designación de sede de la próxima reunión.

Por los días en que se celebraban estas reuniones, se aprovecharon unos periodos de remanso para celebrar dos interesantes actos: uno, mitin en la Casa del Pueblo en la noche del sábado 12, con un discurso de bienvenida a los delegados a cargo del secretario y intervenciones de un representante chileno y otro argentino, haciendo la clausura el doctor Emilio Frugoni, secretario general del PS uruguayo; y otro, un almuerzo ofrecido el domingo 13, a mediodía, a las delegaciones, por el Comité Ejecutivo del PS del Uruguay.

Una vez terminadas las sesiones se elaboró conjuntamente por los reunidos un comunicado que resume los problemas tratados y las resoluciones adoptadas, documento importante del cual recogemos las partes esenciales:

«Luego de esta primera experiencia, que los Partidos Socialistas representados consideraron de gran utilidad... reafirmaron la convicción de la necesidad de establecer un órgano permanente de intercambio informativo.»

«Acuerdan constituir el Comité Consultivo del Secretariado Latinoamericano de la Internacional Socialista, el cual mantendrá intercambio informativo con las organizaciones similares del movimiento político de la clase trabajadora, para la realización del Socialismo.»

«El C. C. funcionará de acuerdo con las bases aprobadas... las que establecen, además, el carácter latinoamericano, que no es necesario ser afiliado a la Internacional Socialista — caso del Partido Socialista Popular de Chile — para ser miembro del Organismo.»

«El C. C. ha considerado como el mayor interés la iniciativa presentada por el Partido Socialista Popular de Chile en orden a que se celebre un Congreso de partidos democráticos de América Latina, cuya misión sería examinar y condenar a los regímenes despóticos que dominan en la mayor parte de sus países y a las fuerzas, tanto internas como externas, que los sostienen; y ha considerado que sea el Partido Socialista Popular el que, en colaboración con los otros partidos democráticos de Chile y miembros de partidos latinoamericanos exiliados y radicados en esa República,

Reflexiones juveniles

ULTIMA crisis del franquismo: ¿La violencia? Los recientes acontecimientos político-sociales registrados en España ponen frente a frente al pueblo y al Gobierno. Negada por el régimen la polémica directa, serena, entre obreros y patronos, entre estudiantes y universidades, ha sido necesario emplear la huelga, única arma pacífica a la que se puede recurrir cuando las puertas de la razón se cierran. Y para expresar su insatisfacción, obreros y estudiantes no han usado las barricadas. Saben que una ventaja social lograda mediante derramamiento de sangre supone una desgracia que no recompensa la ventaja social conseguida. Nadie como los españoles para sentirse prudentes en salvar vidas humanas; que ya se han perdido bastantes.

El obrero y el estudiante han dicho que así no pueden vivir, que son más desgraciados que los de otros países y que tienen derecho a la felicidad como los demás. ¿Por qué se les niega, pues, esta demanda cuajada de justicia? La respuesta viene sola. Porque en España, desde hace diecisiete años, la máxima imperante en todo negocio es ganar mucho en poco tiempo, y el Estado con todo su aparato administrativo se ha convertido en el mayor negocio nacional, cuyas consecuencias repercuten indudablemente en la economía individual de los españoles.

El régimen franquista — se ha dicho ya muchas veces — es la negación de todo progreso cultural, político y social. Su existencia encarna sucesos trágicos e irreparables en la vida nacional. El candor y la felicidad, que no permiten prevenir inminentes peligros ni sustraerse a torpes manejos de los desprevistos sin corazón y sin conciencia, fueron la presa de la barbarie franquista. El asesinato de tantos hombres, mujeres y niños registra las páginas más reveladoras de la más baja periferia de condición infrahumana.

Sin embargo, la sangre inocente no debe reclamar venganza, sino llamada justicia, serena ejemplaridad para los desnaturalizados, porque es lo menos que se puede pedir en honor de millones de seres humanos por los que derraman aún amargas lágrimas las madres españolas. El bien común pertenece a todos y nadie debe sentirse manchado por los desmanes que denigran a la sociedad y al hombre.

La falta de libertad, las grandes necesidades económicas y los tucos desmanes del franquismo son causa de que los españoles exterioricen sentimientos de indignación y repulsa a los magnates franquistas. Estos vuelven a hablar de las camisas azules que salieron a las calles el 19 de julio, de la dialéctica de los puños y de las pistolas. Franco y los suyos quieren aún insistir en el crimen. Sienten miedo al remanso de amor y paz que alimenta a la nueva generación española en las mismas ilusiones y en los mismos ideales comunes. Pero el edificio carcomido del régimen empieza a tambalearse, como preludio de irremediable derrumbamiento. Una nueva luz alumbrará el futuro de la patria de todos los españoles. La generación nueva que vi-

ve dentro de la España eterna y la otra que vive violentando su conciencia patriótica en el destierro, sienten sobre sí la gran responsabilidad del nuevo orden político-social que ha de darse a la España del mañana. Bajo ningún modo ni concepto justificaría el crimen, y condenaría violentamente la conducta de los gobernantes que, en total desacuerdo con los sentimientos de la nación, prepara aún el camino para la tragedia.

Los callados sufrimientos del pueblo, se exteriorizan ya señalando el camino para una vida social de paz entre todos los españoles. Las dificultades serán vencidas con la libertad, con las relaciones universales y con la vida de independencia de los españoles como pueblo y como ciudadanos.

Tales son los sentimientos que inspiran a la juventud, la alegría de vislumbrar un fin a nuestras amarguras, el deseo de marchar unidos condenando un pasado y soñando un porvenir.

Los jóvenes socialistas saludamos jubilosamente ese futuro político de España. Tendiendo a toda la juventud española nuestra mano cordial, defenderemos por el camino de la legalidad nuestras aspiraciones.

Un viejo padre y un gran hijo que se aman y se comprenden, no es la mejor y más preciosa protección ante las tristezas de la vida?

Peppin ALVAREZ

Próximo Congreso de la S. F. I. O.

El Partido Socialista francés SFIO va a celebrar su 49 Congreso nacional durante los días 28 de junio al 1 de julio en la ciudad de Lille.

En nombre del Comité Director, el compañero Pierre Commin, secretario general del Partido, ha reunido en un folleto de 200 páginas (que fue ya cursado a las Federaciones y a las Secciones), el programa reglamentario, económico, de interesante y copiosísima información; Prólogo, Vida administrativa del Secretariado General, Tesorería, Acción organizativa, Comisión Nacional de Estudios, Propaganda, Educación, Prensa, Acción internacional, Actividad de los electos (cargos públicos), Informe de la Comisión de Control, Informe de la Comisión Nacional de Conflictos, etc. Van como anexos otros documentos: gráficos, estadísticas, actividades de la Internacional Socialista, información sobre actividades de organizaciones amigas, que hacen del opusculo un precioso instrumento de estudio y de trabajo para todos los militantes del socialismo francés.

Con el título «La C.I.S.L. et les Travailleurs Marocains» acaba de publicar la Sindical Internacional Libre un folleto en francés, árabe e inglés. El opusculo relata la campaña llevada a cabo por la C.I.S.L. para el reconocimiento de las libertades fundamentales y de los derechos sindicales en Marruecos. El precio de la edición ya hecha es de diez francos franceses. Los afiliados a la I.O.S.L. los miembros del Comité Ejecutivo, los CPI y algunas organizaciones internacionales recibirán un cierto número de ejemplares gratuitamente.



## Conferencia Regional Europea de la C.I.O.S.L. De la España irredenta

Somos una nación pobre. - El Concordato, el Movimiento y la Milicia son la ruina. - Vivimos al crédito. - La gran estafa de la ayuda norteamericana

### Francfort 22-24 de Mayo

Publicamos seguidamente algunos pasajes del discurso pronunciado por nuestro compañero Pascual Tomás en la Conferencia de Francfort defendiendo la resolución sobre España que publicamos en nuestro número de la pasada semana.

Señor Presidente, compañeros y amigos: La resolución presentada a estudio y deliberación de todos vosotros, resolución que yo espero ver aprobada unánime y fervorosamente, contiene fundamentales cuyo alcance y significación van a servir de fundamento a mi intervención. En la resolución se declara que debe formularse una llamada a todas las Centralidades sindicales para que éstas aporten sus máximos esfuerzos solidarios a las víctimas de la

laboración no comprometa el futuro histórico de nuestra clase social.

Cuando algunos Gobiernos vacilan en el cumplimiento del deber, o conscientemente faltan al mismo, la clase obrera debe, por propio instinto de conservación, y ese es el sentido que inspira la resolución, presionar al Gobierno de su país hasta que éste escuche y acate las voces de la razón y de la justicia.

En el caso presente, debéis hacerlo no solamente para ayudar al pueblo español, sino para asegurar las propias libertades y derechos del sindicalismo universal.

El pueblo de España, con la cruz a cuestas de una dictadura que le tortura desde diecisiete años largos, reclama vuestras manos solidarias para librarse del armazón de acero que le atenaza y poder incorporarse a la creación de una sociedad más justa, más humana y más libre.

Nuestro compañero Pascual Tomás fué muy aplaudido y felicitado.

A tres mil quinientos millones asciende el aumento de los haberes del personal del Estado que ya ha sido aprobado por las Cortes franquistas. Esa gracia ha sido acordada porque se los considera colaboradores del régimen, según el ministro de Hacienda. Esos tres mil quinientos millones que van al presupuesto de gastos del Estado tienen una contrapartida que es la economía de la carga que para nosotros suponía nuestra acción en África, que ha de ser suprimida.

Si fuera verdad que nuestro presupuesto estuviese nivelado, si ese superávit no fuera un mero cubilete de números para hacernos conular con ruedas de molino, tal aumento no levantaría en la opinión pública la alarma que ha levantado. ¿De dónde van a salir esos millones? Claro es que van a salir del contribuyente. El Gobierno aumentará los impuestos y el comerciante los géneros. Y como es lógico, el industrial sus productos y el propietario los alquileres o arriendos. El final de todo es el batiburrillo que es las masas de casa tendrán que ir con más dinero a la plaza.

Al llegar el momento de cobrar la nómina, los empleados del Estado se encontrarán con que llevarán a su casa más dinero y luego sufrirán el desahogo, al elevarse el costo de la vida, de que no les llega el sueldo para finalizar el mes. Pero como el régimen franquista es un régimen de injusticia y desigualdades, suceda

que otros empleados de organismos con personal fijo no han gustado de ese maná y han de atender a sus necesidades diarias con unos sueldos de mil quinientas pesetas por término medio al mes. De los obreros manuales ¿para qué hablar? Esta clase social está condenada al hambre.

Franco ha hecho un Estado con todos los signos de riqueza exterior que tienen las naciones ricas, que se permiten tener porque tienen dinero; pero la realidad es que somos una nación pobre; nuestra renta no da para ciertos lujos. Uno de estos lujos es el río de millones que se nos van con el Concordato, que no podemos cifrar porque cada vez hay nuevas diócesis y nuevos obispos auxiliares. A más, lo que el Estado paga en la reparación de templos y en la construcción de catedrales y seminarios alcanza cifras que aterran. También diríamos lo mismo del Movimiento, el único partido político que existe en España con carácter oficial, que grava el presupuesto con más de un centenar de millones, que se vea. El medio millón de hombres de las fuerzas de Tierra, Mar y Aire no se quedan a la zaga en ese despilfarro de pesetas.

¿Es que España sería menos católica sin ese Concordato que no es ni más ni menos que una operación financiera del Vaticano? ¿Es que el partido político que sostiene el régimen, que lo nutre, para cumplir su misión, ha de ser pagado por el pueblo y precisamente por un pueblo que lo detesta? ¿Es que los miles y miles de soldados bajo las armas son imprescindibles para la defensa de la nación, de una nación como la nuestra que nadie la ataca? Al contrario, tenemos la marca de una nación agresiva.

Puede ser, puede ser, especulando con esos hechos, que suprimiendo el Concordato, y el despido de la Falange y el no menos despido de las fuerzas militares, las cifras de católicos, franquistas y militares fueran muchísimo menos y Franco ya no existiría, lo cual sería un bien para la nación.

La política que ha de realizarse ha de ser una política de austeridad y no acomodarse los ingresos a los gastos, sino al revés. No hay que presumir de Villaverde para hacer esta afirmación.

Es un dislate levantar esas Universidades Laborales que son verdaderos palacios en donde se derrocha el dinero en la construcción y en el profesorado mientras que esos alumnos que van allí a recibir una instrucción laboral tienen a sus familiares viviendo en miserables chozas. No es piadoso levantar catedrales e iglesias mientras los fieles han de ir a la plaza comprando de fiado. No es cristiano

que los curas vayan en Yespas o en Biscuter, y en autos las Hermanitas de los Pobres (pidiendo limosna) mientras haya pobres que mueren de hambre.

Se vive al crédito. Hay más letras de Banco que papel moneda. El privilegiado que quiere adquirir un piso paga una entrada de x pesetas; el resto, a plazos. Yo conozco el caso de unas pobres mujeres que han tenido que pagar «guano» (se llama «guano» a una cantidad que exige el arrendador, independiente del alquiler) por una sola habitación en cocina en donde han de dormir cinco personas. En la inmensa mayoría la gente se casa pagando una cantidad por mobiliario y el resto en letras. Y esa cantidad que se da por adelantado se adquiere de un usurero. El pueblo viste y viste a plazos, firmando una pirámide de letras. Luego el comerciante negocia en el Banco ese papel o los contratos de venta, para adquirir productos del gran productor. Este consigue créditos de las entidades bancarias, con garantía del negocio, para hacer sus compras. De vez en cuando un Banco corta un crédito y una industria viene abajo. Existe inflación fiduciaria. Las máquinas de la Casa de la Moneda trabajan a toda presión.

La ayuda norteamericana es la gran estafa. Lo que interesa a Norteamérica es conseguir sus bienes para que en ellas aterricen sus grandes aviones. Las carreteras o ferrocarriles que se mejoran son los necesarios para esas bases. Y los tractores, camiones y apresto militar que nos envían a fin de cuentas, es con productos que necesitan como hemos de pagarlos. (Ahora se llevan todo el aceite andaluz e importamos aceite de soja.) Y cuando han de dar dólares, en la mayoría de los casos nos endigan sus sobrantes agrícolas, que unos vienen en buenas condiciones y otros no.

Para nosotros, por el pueblo español, no es un país amigo; es un país invasor. Estamos invadidos de películas yanquis, de música de jazz, de rótulos en inglés, de botamastres, de soldados para guardar las bases, de juguetería del Oeste, de novelas traducidas con «gansters» y «cowboys». Y en cada puerto siempre un barco americano, por lo menos, con su bandera estrellada.

Esta es la España actual, cuyo potencial humano ha de luchar cuando Norteamérica estime oportuno enfrentarse con Rusia. Así lo ha declarado Franco en el discurso que pronunció en el homenaje que le tributó la guarnición de Sevilla en la Capitanía general durante su estancia última en esta capital.

Pedro CRESPO  
Sevilla, 10 de mayo de 1956.



EN LA CONFERENCIA REGIONAL EUROPEA DE LA CIOSSL EN FRANCFORT. Los compañeros Pascual Tomás, secretario general de la Unión General de Trabajadores de España, y J. H. Oldenbroek, secretario general de la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSSL).

### Hace veinticinco años

## Un discurso de Largo Caballero en la Conferencia Internacional del Trabajo

El 5 de junio de 1931 pronunció Largo Caballero un discurso ante la Conferencia Internacional del Trabajo, de Ginebra. Han transcurrido veinticinco años. Entonces España era una República democrática y Largo Caballero su ministro de Trabajo. La España de hoy, que es una dictadura sanguiñaria, pidió a fines del pasado mayo el reingreso en la Organización Internacional del Trabajo, de la cual ha estado ausente desde 1939. Es posible que a la Conferencia de este año acuda el actual ministro de Trabajo de España, y es hasta posible que hable. Pero su voz no será nunca la voz de los trabajadores españoles. La voz (una entre muchas) del proletariado español sigue siendo la de Largo Caballero. Por eso reproducimos su discurso del Diario de Sesiones de aquella Conferencia. Por eso y también para recordar a las delegaciones que ahora están reunidas en la Conferencia de Ginebra la diferencia que hay entre la España libre representada por Largo Caballero hace un cuarto de siglo y la España sin libertad que reingresa en la O.I.T.

El Sr. Largo Caballero (Ministro de Trabajo y Previsión de España). — Señor Presidente, señoras y señores: Me produce una viva satisfacción poder ocupar hoy la tribuna de la Conferencia Internacional del Trabajo e intervenir en la discusión de la Memoria del Director. Me ha cabido el honor de asistir a todas las reuniones de la Conferencia con una sola excepción: la de Ginebra de 1939 a causa de su carácter específicamente marítimo, y en todas las reuniones he tenido ocasión de demostrar, con mi colaboración entusiasta a los trabajos de la Conferencia, mi adhesión y mi entusiasmo por la gran obra que realiza la Organización Internacional del Trabajo, a cuyo frente se encuentra Albert Thomas, un hombre a quien todos admiramos y del cual nos proclamamos con orgullo amigos y colaboradores.

Mi satisfacción tiene hoy un doble motivo. En primer lugar, porque hablo en nombre de la República Española, en nombre de un régimen que las organizaciones política y sindical a que he pertenecido toda mi vida han contribuido a establecer y están ocupándose de consolidar, y en segundo término, porque desde el puesto de ministro de Trabajo del Gobierno provisional de la República Española, y en completa comunión de ideas y sentimientos con mis colegas, puedo dar a la antigua y fiel colaboración de España en la obra de la Organización Internacional del Trabajo la máxima efusión y quizás también —ese es cuando menos mi deseo más ferviente— la máxima eficacia.

Se señalan en la Memoria del Director las grandes dificultades con que tropieza la Oficina Internacional del Trabajo, no ya para dar a conocer su obra cada día más extensa y más precisa, sino principalmente para lograr las ratificaciones de los convenios votados por la Conferencia. En ese sentido puedo decir que, gracias al cambio de régimen que acaba de experimentar mi país, la adhesión de España, que había sido siempre —justo es reconocerlo— leal y entusiasta, va a estar rodeada ahora de toda clase de garantías para poder penetrarse en absoluto (siendo con ello fiel a su tradición, a su historia y a su genio) con el espíritu que anima a las instituciones creadas por el Tratado de Versalles, y principalmente con la que tiene por Estatuto la Parte XIII del referido Tratado.

### Humanidad de la legislación española

La legislación española, Sr. Presidente, señoras y señores, se ha distinguido siempre por su carácter generoso y humanitario. Las primeras disposiciones remontan al siglo XII, aunque las más características, las que, por decirlo así, fijan una orientación y revelan cumplidamente el espíritu de que están impregnadas, son las que se dictaron a raíz del descubrimiento de América. Esto ha sido reconocido —y de ello me congratulo muy sinceramente— en el prólogo del primer tomo de la «Legislación Social de la América Latina», publicada por la Oficina Internacional del Trabajo, bajo la experta dirección del profesor chileno Sr. Poblete Troncoso. En esta obra se dice, recogiendo las palabras de un autor español (Carmelo Vinas Mey), que España inició y puso en práctica, por primera vez en la historia, la doctrina de la protección y tutela de las razas coloniales, como mandato histórico de las razas superiores civilizadas. La manifestación más conocida de ello es la consagración, por la legislación indiana, del estatuto jurídico de la libertad indígena.

Podríamos multiplicar los ejemplos; pero con lo dicho basta para demostrar el espíritu generoso y de justicia de que hablaba al principio, al referirme a la antigua legislación española, que se conserva intacta en nuestras modernas leyes

sociales y en las instituciones por ellas creadas. He querido recordar sucintamente estos hechos, que tocan al pasado remoto y al inmediato, no sólo para enaltecerlos debidamente y proclamar el mérito que encierran, sino para indicar que han de servirnos siempre de punto de referencia para nuestra labor presente, procurando que todo lo que tengamos de universal y humano venga a aumentar el acervo de esta Organización Internacional del Trabajo, cuya razón de ser y cuya preocupación constante es la práctica de la justicia y el fomento del progreso social.

A este propósito he de decir que una de mis mayores preocupaciones como ministro del Gobierno provisional de la República —preocupación que es común a todos mis colegas de Gobierno— es la de mejorar la situación de los obreros del campo. La economía española es especialmente agrícola, hasta el punto que más del 70 por ciento de la población activa de mi país está constituida por trabajadores agrícolas. De ahí que, además de preparar una copiosa labor legislativa que ha de ser discutida en las Constituyentes, el ministerio de Trabajo, por sí mismo unas veces y otras en colaboración con los ministerios de Hacienda, Economía y Justicia, se haya apresurado a dictar una serie de disposiciones favorables a los trabajadores agrícolas, entre las cuales se destacan las relativas a la constitución de Jurados Mixtos, verdaderos Tribunales Paritarios; a la prohibición de los subarriendos; al laboreo de las tierras, etc., etc.

He ahí esbozados a grandes rasgos cuáles van a ser dentro del marco nacional los contornos sociales de nuestra obra. Inspirándonos en la constitución del antiguo Instituto de Reformas Sociales y en las modalidades de los modernos organismos de carácter social, nos proponemos reorganizar el actual Consejo del Trabajo, dividiéndolo en diversas secciones especiales, que gozarán de una cierta autonomía en su funcionamiento y comprenderán las diversas actividades relativas a la legislación social, a la inspección, a la inspección, a la legislación social, a la emigración, a la orientación y a la formación profesional, a la cooperación, a la protección de los trabajadores agrícolas y a los del mar, etc.

Será esta institución, por una parte, un observatorio en el que se estudiarán los diversos síntomas que anuncian la aparición de nuevos fenómenos sociales o la transformación de los ya conocidos, y por otra parte, un laboratorio en el que se preparen las medidas convenientes para hacer frente a los problemas que vayan suscitándose. Gracias a este Consejo del Trabajo, debidamente articulado, el ministerio de Trabajo y Previsión dispondrá de un instrumento eficiente para desarrollar su obra nacional e internacional, ajustándose a los más puros principios de justicia y de equidad.

Por lo que se refiere al aspecto internacional de nuestra actuación, basta indicar que uno de nuestros primeros actos como ministro de Trabajo fué el de ratificar sin condiciones el convenio de Washington relativo a la jornada de trabajo. Y para dar a este acto toda la solemnidad posible, quisimos que el decreto apareciese en la «Gaceta de Madrid» el día 1 de Mayo, fecha en que, desde 1890, los trabajadores organizados de todo el mundo celebran manifestaciones públicas para reclamar principalmente el establecimiento de la jornada de ocho horas de trabajo.

### La República Española declara Fiesta oficial el Primero de Mayo

Quisimos ir más lejos todavía en la expresión de nuestros sentimientos a este respecto. Y así, al mismo tiempo que ratificábamos el convenio internacional de las ocho horas, quisimos exaltar el símbolo de esta preciada reivindicación de la clase obrera proponiendo al Gobierno provisional de la República que aceptó con la mayor complacencia — que declarara el día 1 de Mayo fiesta oficial.

El día 1 de Mayo de 1931 será, pues, gracias a las medidas indicadas, una fecha histórica para los trabajadores españoles. Y me es muy grato anunciar desde esta tribuna que el Director de Primera Enseñanza publicó una circular encareciendo a todos los maestros y maestras de las escuelas públicas que explicaran a los niños la significación del 1 de Mayo y el origen y carácter de la Organización Internacional del Trabajo, ya que si la fiesta del 1 de Mayo se conoce también por el nombre de Fiesta de la Paz, la Institución creada en virtud de la Parte XIII del Tratado de Versalles se propone, ante todo y sobre todo, como lo indica su lema, organizar la paz por la práctica de la justicia.

Precisamente porque éstos son los propósitos de la Organización Internacional del Trabajo, deseamos fervientemente asociarnos a su obra, aportando a ella nuestra colaboración más activa. Por esto, después de haber ratificado el convenio de Washington sobre la jornada de trabajo, hemos ratificado también el convenio aprobado en la Conferencia de 1921 rela-

## ESPIGUEO

### El subconsumo

El semanario «Afán», de Madrid, del 18 de mayo, trata en un artículo de redacción la situación de subconsumo de los textiles españoles. Señala que las cantidades de tejidos que se producen son superiores a las posibilidades de absorción del mercado, registrándose gran cantidad de existencias actualmente no solamente en los almacenes de los comerciantes sino en los de los fabricantes. Y se expresa así:

«Ensanchar el mercado es necesidad imperiosa, y nadie puede dudar de que esto sólo puede lograrse con una baja en el precio de los artículos. El subconsumo actual, muy prolongado en el tiempo, muestra con toda evidencia que no se trata de un retraimiento circunstancial de los compradores, sino de un movimiento de permanencia que ha de durar todo lo que dure la distancia que hoy existe entre los precios de los textiles y las posibilidades adquisitivas del comprador medio.»

Como la «distancia» que hoy existe entre los precios de los textiles y los salarios españoles habría que medirla por miriámetros, no sería nada extraño que apareciesen en breve, en España, flamantes establecimientos de los más variados usurpadores vestimentarios americanos. El porvenir de los traperos norteamericanos está, entre otros puntos, en España. Quedamos a la espera del primer senador traperil americano que pida un nuevo crédito para el Caudillo.

### Coba zoológica

Muchos de nuestros lectores asiduos debieron quedar pes-

sados al leer párrafos del conocido discurso del señor Arrese, en Valladolid, cuando, para hacer miedo, anunciaba que la Falange, cual león enjaulado, de un zarpa rompería los barrotes de la jaula y se lanzaría de nuevo por los campos de España. Les tranquilizó, indudablemente, el saber que el mencionado león, por el momento, seguía enjaulado y sin dar grandes señales de furia; algún rugido que otro, para pedir más carne, y nada más. Pero, he aquí que el señor Fernando Cañellas, director del semanario «Afán» ya mencionado, en la edición del 25 de mayo celebra la exaltación, hace quince años, del señor Girón de Velasco al ministerio de Trabajo. Este señor, además de director del semanario, debe tener inclinaciones de limpiapiés —con perdón de tan modestos como útiles artesanos—, pues maneja el cepillo con destreza sin igual. Y nos ha descubierto que el tal león falangista existe bajo forma humana y tiene un nombre: José Antonio Girón de Velasco. Veán ustedes cómo lo describe:

«Tres lustros enteros y verdaderos acaban de pasar desde que José Antonio Girón de Velasco empezó a traer la primavera a los trabajadores españoles. Había empezado a traerla aun antes de haberse convertido en el más fiero león de Castilla...»

Ya teníamos alguna referencia de las condiciones leoninas que caracterizaban al señor León de Velasco. Con escuchar sus rugidos ante los micrófonos, bastaba. Como no es permisible y sí altamente peligroso para los moradores de España que un león de este